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    英国《卫士报》在 2 月 20 日的一篇报道中称：孟加拉国最大的民间组织因其在该国推

崇杂交水稻和玉米而受到谴责。孟加拉国农村发展委员会，这个受到置疑的民间组织并不普

通。根据《卫士报》记者安妮·克里的报道，孟加拉国农村发展委员会的预算高达 3 亿美元，

有 108，000 位职员，办公地是达卡市中心的一座 19 层高的大楼。 
克里写道：“孟加拉国农村发展委员会的经济膨胀和孟加拉国发展部门日益增长的垄断

趋势在一些领域引起了担忧，有指责称孟加拉国农村发展委员会就像一个平行的国家，但却

不需要为任何人负责。” 
克里继续描述了20世纪80年代时孟加拉国农村发展委员会是怎样在备受争议的情况下

进入杂交种子生产的。它首先与中国种子生产商合作，给贫穷的农民提供杂交水稻和玉米的

种子。现在，孟加拉国农村发展委员会的科学家们在孟加拉国农村发展委员会的两个种子生

产厂生产他们自己的种子。迄今为止，它已经垄断了孟加拉国许多的杂交种子市场。 
 
 
从这篇文章里可以看到： 
 

孟加拉政府同样非常推崇杂交种子的种植，并计划将杂交种子的种植从最后一个种植季

的 250，000 公顷增至 2008 年的 100 万公顷。孟加拉国农村发展委员会和当地政府正携手共

进地推动着跨国公司生产的抗旱抗涝杂交种的使用。 
 

12 月，由 100，000 农民组成的 Navakrishi Andolon 和 Ubinig 社会政策研究组织指责孟

加拉国农村发展委员会和当地政府在推动杂交作物中是不道德和不诚实的。 
Ubinig 的执行主任法里达·阿科达说道：“一些种子经销商和以小额信贷为基础的民间

组织在引进杂交种子过程中表现得很积极，并利用了自然灾害和农民的劣势。这种行为是非

常不道德的。”他声称孟加拉国农村发展委员会在杂交种子种植成本方面对农民有欺骗行为，

而且夸大了作物的产量。 
 

两个组织均表示孟加拉国的农民拥有充足的 amen 和 boro 水稻，应该保护并推崇这些高

产量的水稻。 
 

Akhter 谴责了孟加拉国日益增长的单一作物种植方式,他说：“因为抽取地下水来灌溉

boro 水稻而使得地下水位下降。饮用水中出现砷问题，而且北方地区的沙漠化也在加剧。

现在整个农业系统都受到威胁。” 
 

Nayakrishi Andolon 和 Ubinig 指责孟加拉国农村发展委员会更加罪不可赦的是与为一

种特殊的杂交水稻种以及化肥农药的购买提供小额贷款有关. 
 

孟加拉国农村发展委员会的执行主任否认道: “我们的买家是有选择权的,他们即可以

购买我们的种子,也可以选择不买,但很显然的事实是从杂交水稻或杂交玉米种子上获得的

利润是从传统方式上获得利润的两倍。” 
但是 Ubinig 和 Nayakrishi Andolon 坚持认为如果杂交种子真的那么好，种子公司就不

会面临不堪一击的境地了。他们指出在 ACI 种子公司引发潮流之后的 1998 年，便开始大规



模地引进由杂交水稻国际有限公司开发的 Alok-6201 杂交稻。该公司声称此水稻的产量能增

长 20-25%，却丝毫不提生产此水稻的高成本和农民在下个播种季节无法保留种子的事实。

据 Ubinig 和 Nayakrishi Andolon 所说，Alok- 6201 种子的价格是传统水稻种子的 20 倍，只

有农民才会购买，因为孟加拉国农村发展委员会这个民间组织为了小额贷款强迫农民使用这

些种子和化肥农药。 
他们甚至表示有 62 种当地的水稻种子可供农民种植而无需使用任何化肥和农药。但是

因为当地水稻品种的存在，种子企业的垄断局势无法形成，所以为了给公司开拓市场，便努

力破坏当地的种子体系。 
 


